





Sergio Gómez Liso

*Los anarquistas y el movimiento obrero. La actividad de los "Ideos" en Chile 1895-1915.*

Lami Ediciones. Santiago de Chile, 2007, 475 páginas. ISBN 978-956-282-894-9

Sobre el anarquismo circulan, aún hoy, una serie de supuestos vulgares que se han convertido en sendida creencia. Un sesuimbre, estas visiones devienen en constituciones reales, pues suelen tener un sesgo positivo y de excesada simpatía hacia los anarquistas, abonando una imagen de luchadores sociales ideales, honestos, incomprensibles, y tenaces. Más allá de la relativa veracidad de estos atributos, los militantes ácratas aparecen hoy, cuando los partidos políticos no gozan de una buena imagen de la opinión pública, como verdaderos ejemplos de una conciencia política imbuida de rectitud ética y moral.

Pero, por otro lado se ha construido una imagen negativa del anarquismo, también simplista y sesgada al negativamente, perniciamente del encasillamiento que lo negaba y subordinaba el aporte libertario a la construcción de los movimientos obreros y las luchas sociales. Esta imagen comenzó a construirse con las críticas de Marx a Bakunin durante los debates de la Primera Internacional, se mantuvo a lo largo del tiempo y fue retomada por los historiadores marxistas<sup>1</sup>. En todo caso, cuando se construye una activa y despiadada visión ácrata, ésta es impregnada por las propias características de las concepciones doctrinarias e ideológicas sustentadas por los anarquistas.

Estas interpretaciones han tenido un fuerte peso en la historiografía académica, especialmente en la historia social, que de manera casi generalizada la aceptó arrinconando evitando estudiar y profundizar un fenómeno político, social, ideológico y cultural intenso y complejo. ¿Cómo comprender la formación de la clase obrera en numerosos países sin abordar en aquéllas ideologías que contribuyeron a dotarla de una identidad? ¿Cómo entender la puesta en función de la cualidad social sin tener en cuenta el impacto que significó la apariición en la escena pública de un actor político y social como el anarquismo?

Aunque en los últimos años ha tendido a convertirse esa ausencia de trabajos académicos sobre el campo libertario es visible en la historiografía argentina y también en la chilena. Por su resumen gran y salvable la aparición de un trabajo que, de manera deliberada, evita esos vicios y prejuicios como el presente libro sobre los anarquistas y el movimiento obrero chileno de Sergio Gómez Liso, un historiador que hace tiempo viene dedicándose con extrema rigurosidad a desentrañar las múltiples facetas de los sectores populares y del mundo de los trabajadores transandinos<sup>2</sup>.

Sergio Gómez se propone realizar el anarquismo chileno examinando su atención de manera particular en la relación que esta corriente establecerá con el movimiento obrero. En este sentido, apela a las herramientas metodológicas y conceptuales habituales para el estudio

<sup>1</sup> El caso paradigmático en este linea de interpretación es Eric Hobsbawm. *Vida en Revolución europea. Encuentros contemporáneos*. Anel, Barcelona, 1979, pp. 121-122.

<sup>2</sup> En ese mismo quiebre renacen dos libros de lectura indispensable: *La "comunidad social" en Chile. Ideas y debates precursoras 1864-1903* (Santiago, IIEP/UNAM, 1993) y De la "reaparición del pueblo" a la huelga general. *Contextos y cronología histórica del movimiento popular en Chile 1910-1940* (Santiago, IIEP/UNAM - RIL Ercilla, 1998).

# **Los anarquistas y el movimiento obrero [artículo] Juan Suriano.**

Libros y documentos

## **AUTORÍA**

Suriano, Juan

## **FECHA DE PUBLICACIÓN**

2008

## **FORMATO**

Artículo

## **DATOS DE PUBLICACIÓN**

Los anarquistas y el movimiento obrero [artículo] Juan Suriano.

## **FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

## **INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

## **UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)